

ENTREVISTA

ASANDOSE en el título de este libro, se podría entender que Osvaldo Romo revela en él todo lo que hizo mientras trabajó para la DINA: cómo y a quiénes torturó, cuánto violó, qué sentimientos experimentaba, por qué lo hizo...

Pero Romo no admite haber cometido ninguna atrocidad. Sólo un par de veces se enreda con las proguntas y en la respuesta reconoce haber torturado, sin entrar en pormenores. Por ejemplo, en la cita que se encuentra en la contratapa del libro: "Lo que no puedes decir de mi es que yo he sido un sirvengüenza, no puedes decir, no puedes decir. Puedes decir que yo he torturado, ya, hasta es lo mio, es una cosa huena".

Cada vez que se le toca el tema — y cuando no se le toca también — insiste en que su única tarea fue detener a la cúpula del MIR, aunque su calidad de torturador está acreditada por una gran cantidad de testimonios. Sin embargo, a pesar de sus reiteradas negaciones, Romo describe con espeluznante lujo de detalles las torturas que "otros" practicaban, incluso intercalando explicaciones fisiológicas. Se muestra como un experto. Y eso lo delata.

La autora, Nancy Guzmán, califica su inteligencia como escasa y se respalda en el bajo coeficiente intelectual que le asigna su ficha siquiátrica.

El libro recoge el resultado de varias

sesiones de conversación realizadas en la Penintenciaria en el transcurso de seis meses, que culminaron con un larga entrevista en la que participaron la autora y una periodista y un camarógrafo de la cadena de televisión norteamericana Univisión.

Esa entrevista fue transmitida en todo el mundo en 1995, provocando un gran revuelo, pero hasta ahora no se conocía in extenso. En el libro, ésta ocupa el cuarto y último capitulo donde se transcribe textualmente, reproduciendo el lenguaje hablado y los errores de pronunciación de Romo ("naiden", "na", etc.).

En los demás capitulos, la autora va intercalando conversaciones sostenidas por Romo mientras aborda otros temas. Al comienzo, narra la historia personal de este hombre que fue dirigente poblacional y militante de la Unión Socialista Popular (Usopo) en la época de Allende. Cuenta que Romo se encontraba en una fila de detenidos en la Escuela Militar cuando fue visto por el detective Julio Rada, para quien había trabajado como soplón luego de haber caído preso por robar. Rada lo reclutó para que espiara a los detenidos, y así se inició su carrera hacía la DINA.

Luego, Nancy Guzmán reconstruye la forma en que fue desmantelado el MIR por el grupo Halcon I, que integraba Romo y dirigia Miguel Krassnoff Martchencko. Y mientras lo va haciendo, van surgiendo las historias de otras personas, tanto víctimas como victimarios.

Nacida en Valparaíso, Nancy Guzmán vivió 11 años exiliada en Colombia y actualmente es corresponsal en Chile de dos revistas colombianas. Después de Un grito desde el silencio (LOM), sobre la desaparición de Bautista van Schouwen, éste es su segundo libro y recibió el Premio Planeta de Investigación Periodística, que le otorgó un jurado integrado por Faride Zerán, Alfredo Jocelyn-Holt, Tomás Eloy Martinez, Alejandra Matus y Carlos Orellana. Este premio es, sin duda, un reconocimiento

Este premio es, sin duda, un reconocimiento al hecho de haber logrado, por primera vez, que un torturador hablara extensamente sobre el tema y pusiera de manifiesto cómo es un hombre capaz de hacer las cosas que hizo Romo.

MÓNICA BLANCO.

ROMO. CONFESIONES DE UN TORTURADOR

Nancy Guzmán. Ecitorial Planeta, Santiago, 2000, 232 paginas.



6 DE EVERO DE 2001

EL MERCURIO (Supl.).

557492

Romo, confesiones de un torturador [artículo] Mónica Blanco

Libros y documentos

AUTORÍA

Blanco, Mónica

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Romo, confesiones de un torturador [artículo] Mónica Blanco. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile